
“无障碍”设施是否完善、行
动不便的人士能否在比赛场馆
内顺利通行，是冬奥会这样的国
际体育盛会主办方重点考虑的
内容之一。北京冬奥会各个场
馆的无障碍设施的设计和建设
自然也不例外，而且东道主精益
求精，充分体现了专业为本的态
度和温暖的人文关怀。

在国家冬季两项中心，无障
碍设施随处可见。据工作人员介
绍，楼内大门宽度最低也达到了
85厘米，最宽可以达到90厘米；
场馆内部经过特殊设计，电梯三
面都有扶手，轿厢墙面是镜面，坐
轮椅的人士可以通过镜面来把握
调整轮椅停放的位置，有效避免
磕碰；在无障碍卫生间，不但坐便
器和洗手池旁边安装了扶手，而
且无论使用者是坐轮椅还是拄拐
杖、是洗手还是如厕，都能够方便
地找到合适的支撑点；看台上设
有数十个无障碍观众席位，文字
记者和摄影记者也各配备了一定
数量的无障碍席位。

除了建筑功能层面上的“无
障碍”设计，在硬件和软件应用
方面，东道主也作出了细致入微
的安排。例如，北京冬奥村推出
了智能运维管理平台，可以清晰
显示无障碍卫生间、无障碍坡
道、盲道的更详细信息，并且可
以对软件使用者的实时位置前
往目的地的“无障碍”路线进行
导航。冬奥村还配备了智能呼
叫胸牌，可以实现一键呼叫、通
话和平台精准定位，方便及时沟

通，帮助服务人员“无死角”覆
盖。

东道主还实现“无障碍”的
理念更进一步，不再仅限于大多
数人理解的“无障碍电梯”“无
障碍卫生间”和盲道等，还在

“信息无障碍”和“服务无障碍”
方面进行了精细化的设计，以帮
助老年人、视障者、听障者、读
写障碍人士也能够充分获取冬
奥会相关的新闻和生活信息。

作为无障碍设施和服务最
直接相关的两方，志愿者获得了
充分的专业培训，将在赛事期间
提供细致入微的服务。不少行
动不便的人士也受邀担任无障
碍体验员，通过实地体验，对无
障碍设施给出自己的感受和意
见。例如，有体验员提出，北京
奥林匹克公园园区内用于保护
电缆线路的保护盒，可能给使用
轮椅的残疾人带来不便和危
险。发现问题后，园区马上联系
有关建设单位，第一时间解决了
问题。

北京冬奥会的无障碍设施
建设，严格参照《北京2022无障
碍指南》进行。这本指南不仅保
障北京冬奥会和冬残奥会成功
举办，同时将为举办其他重大活
动城市乃至全国无障碍环境建
设提供示范样板，对于提升全社
会无障碍理念、推进全国无障碍
环境建设的发展、促进社会基本
公共服务均等化具有重要带动
作用。

羊城晚报记者 赵亮晨

除夕即将来临，在北京冬
奥会延庆赛区冬奥村里，几盏
大红灯笼被挂在了最显眼的
高处，印着红色“喜”字的窗花
随处可见，让人感受到了传统
中国年的气息。

昨日上午，风和日丽，记者
走进延庆冬奥村探访。广场上，
厚厚的积雪尚未融化，来自世界
各地的运动员、教练员和工作人
员穿行其间，他们有的背着厚厚
的装备行色匆匆，有的提着刚买
的咖啡从容漫步，还有的在雕像
旁驻足合影。

延庆冬奥村总面积11.8万
平方米，分为居住区、广场区和
运行区三个区域，冬奥会期间
预计将接待来自90个国家和
地区的1200多名运动员和随
队官员。据冬奥村工作人员
介绍，目前已有40多个代表团
的360多人抵达入住。

“新年快乐！”当美国运动
员萨默·布里彻得知中国的春
节即将到来时，立刻用饱含惊
喜的语气向记者道贺。“这是
我第二次来中国，但我还不太
了解这里的传统习俗。”她期
待地说，“对我来说这也将是
一次全新的体验”。

冬奥村里有不少中国传统
文化元素，布里彻看着面前长城
样式的冰雕，觉得十分新奇。

“在冬奥村里有一个很棒的文化
中心，那里还有VR（虚拟现实）
设备，可以让我了解很多中国文
化。”她说：“这里有很多有趣的
东西，我爱吃中国菜，尤其是饺
子，另外我觉得中医也很酷”。

布里彻对冬奥村里的生活
十分满意，她在社交媒体上与粉
丝互动时盛赞了能够用遥控器
调整角度的“智能床”。

同样喜欢冬奥村的还有意
大利运动员伊曼纽尔·里德。

“我最爱中国的面食。”他说：
“另外，这儿的人都很热情，我
住在这儿很开心。”

延庆冬奥村志愿者张云颖
说：“虽然因为疫情防控不能举
办大型活动，但除夕晚上我们还
是会吃上一顿饺子，看看春晚，
一起分享过年的喜悦和祝福。
同时我们也会继续坚守在各自
的岗位上，为冬奥运动员和工作
人员提供最好的服务保障，让他
们在这个中国年里能有宾至如
归的感觉。”

·刘扬涛 姚友明·
（据新华社）

据新华社北京电 参加北京
冬奥会的中国短道速滑队昨日来
到首都体育馆进行了赛前训练，
队员悉数到场，状态良好。

中国队按照先前的计划时间
于下午5时半左右来到首都体育
馆冰场，在中国队到来前，俄罗斯
队在场地进行了训练。在简单进
行了训练前的交流后，中国队队
员先行开始了接力的交接练习。

武大靖、任子威、范可新、张

雨婷等队员状态很轻松，不时相
互交流，还向看台上的中国记者
打招呼。同一时间，几位哈萨克
斯坦队的队员也在场上一同训
练。

接力练习间隙，任子威、武大
靖、张雨婷几位队员和教练安贤
洙来到场边休息片刻，不时说
笑。教练范宏文和张雨婷进行了
简单交流。

教练安贤洙也参与了中国队

的接力训练。训练后半段，武大
靖等队员进行了起跑练习。任子
威表示，这是中国队临赛前第一
次在首体训练，主要是调整状态、
熟悉冰场。

训练后中国队全体成员在场
上合影，整场训练在6时20分左
右结束。

2月5日，短道速滑项目将迎
来首个比赛日，并决出混合接力
金牌。

北京冬奥会将于2月4日至
20日举行，届时将产生109枚金
牌，其中速度滑冰14枚，短道速
滑 9 枚。速度滑冰和短道速滑
都是在冰上比拼速度的项目，加
上两者名字相似，经常被混淆。

短道速滑，顾名思义，就是
在长度较短的跑道上进行的冰
上竞速运动。这两个项目最明
显的区别在于赛道长短。速度
滑冰标准赛道周长为400米，而
短 道 速 滑 的 标 准 赛 道 只 有
111.12米。相对而言，速度滑冰
要求选手力量更强，短道速滑要
求选手技术更高。

如何区分这两个项目，以下
从赛道设置、比赛人数、服装、冰
刀几方面做详细介绍。

一是赛道设置上的区别。速
度滑冰（不含集体出发）赛道被标
志线分为内道和外道，选手需按
规则滑行，一圈内道一圈外道。
而短道速滑赛道则没有细分，选
手可任意滑行，不存在串道情况。

二是看运动员出发时场上
的人数。速度滑冰个人和团体
比赛一般每组 2 名运动员同时
出发，集体出发项目则是6人一
排同时出发。短道速滑500米、
1000 米等短距离比赛一般 4名
选手同时出发，1500 米及以上
长距离比赛则是 6-8 名运动员
同时出发。

三是通过选手的比赛服装
区分，特别是有无佩戴头盔。比
赛时不戴头盔的运动员属于速
度滑冰项目，反之则是短道速滑
选手。速度滑冰运动员身着紧

身连体服，既保暖又轻便，最重
要的是减小空气阻力，滑行服必
须经过一系列严格的风洞测
试。短道速滑运动员需佩戴安
全头盔、防切割手套、防割防扎
护腿、软垫护膝、符合标准的安
全比赛服，以及佩戴国际滑冰协
会批准使用的护颈。

四是看冰刀是否固定及冰
刀大小、高低、宽窄。速度滑冰
冰刀前部和鞋固定，冰刀后部和
鞋跟可以分离。速度滑冰主要
特点是速度快，所以速滑冰刀刀
体长，刀刃窄且平，蹬冰面积大
而摩擦阻力小。短道速滑的冰
刀与鞋固定在一起。冰刀刀身
较短，与冰面接触面积小，便于
弯道时滑弧转弯。冰刀刀身较
高，在冰刀倾斜度很大时，冰鞋
也不会接触冰面。

短道速滑是中国冬季项目
运动会的传统优势项目。自杨
扬在2002年盐湖城冬奥会实现
中国冬奥会金牌“0”的突破后，
历届短道速滑冬奥会中国都有
金牌入账。在本届北京冬奥会
新增的7个分项中，就包括短道
速滑混合团体接力赛。

羊城晚报记者 詹淑真

速度滑冰和短道速滑，有哪些不同？

速度滑冰选手在训练中整
理鞋带 新华社发

昨日，2022年北京冬奥会中
国体育代表团宣布，“95 后”速
度滑冰男子运动员高亭宇和“00
后”钢架雪车女子运动员赵丹将
成为开幕式中国代表团旗手。
从影响力和知名度来看，这两名
小将都不如奥运冠军武大靖等
名将，为何他们能够脱颖而出，
获得这个极高的荣誉？

到目前为止，中国代表团共
有 13 名冬奥会开闭幕式旗手，
其中花样滑冰的赵宏博担任过
两届旗手，另外“夺金大户”短道
速滑、速度滑冰产生的旗手均不
少。中国代表团第一次参加的
第13届普莱西德湖冬奥会（1980
年）就曾选择速度滑冰名将赵伟
昌担任旗手。

高亭宇是 1997 年
出生的小将，与宁忠岩
合称中国速度滑冰“双

子星”。他曾在 2018 年平昌冬
奥会上以34秒65的成绩获得速
度滑冰男子500米比赛铜牌，成
为首位在冬奥会上夺得速滑项
目奖牌的中国男选手。

北京冬奥会周期，高亭宇状
态一直不错。2020年 2月，他在
世界速度滑冰单项锦标赛 500
米中滑出34秒282的成绩，创造
了个人最佳纪录。同年9月，他
在中国杯速度滑冰精英联赛中
再次刷新个人保持的 500 米全
国纪录，成绩为 33 秒 83。其后
又在世界杯分站赛上多次滑出
34秒以内的成绩，并在速度滑冰
世界杯波兰站夺冠，让人对其本
届冬奥会的表现有了更多的期
待。

速度滑冰是中国队长期以
来的优势项目。叶乔波曾在这
个项目中为中国代表团取得历
史性突破；2014 年张虹也曾在
索契冬奥会创造历史，赢得速度

滑冰的首枚金牌。如今高亭宇
的主项 500 米对速度和爆发力
的要求相当高，相当于田径比赛
中的100米短跑，因此选择在这
个项目有实力且形象健康阳光
的高亭宇担当旗手亦在情理之
中。

钢架雪车过往是中国冰雪
运动的弱项，但近两个周期中国
队进步飞速，不少运动员是跨界
跨项选材而来。2002 年出生的
赵丹是中国钢架雪车队里年龄
最小的运动员，她最早是呼和浩
特市实验中学田径队的跳远选
手。2018 年入选中国钢架雪车
队后，她在这项“勇敢者的运动”
中进步很快，2019 至 2020 赛季
代表中国队首次参加在瑞士举
办的青奥会比赛，取得第七名的
成绩，这也是中国女子钢架雪车
首次登上冬青奥会赛场。2021
至 2022 赛季，赵丹在洲际杯因
斯布鲁克站比赛中夺得冠军，她
在世界杯的最好成绩则为第 15
名。在北京冬奥会舞台，还有很
多像赵丹一样跨界跨项选材而
来的运动员，相信赵丹此次担任
旗手，会鼓舞更多的“赵丹”加入
到冰雪运动的大家庭，夯实中国
的冰雪人才厚度。

两人的比赛项目开赛时间
均较晚，都在 2 月 10 日以后才
登场，担任旗手相信不会影响
他们的比赛状态，这也是两人
入选的原因之一。而选择一

男 一 女 担 任 旗
手 ，则 是 遵 循
国 际 奥 委 会 倡
导 的 男 女 平 等
原 则 。 在 去 年
的 东 京 奥 运 会
上 ，也 是 朱 婷
和 赵 帅 共 同 担
任 东 京 奥 运 会
开 幕 式 中 国 代
表团旗手。

在 得 知 自
己入选后，高亭
宇 和 赵 丹 都 更
新 了 社 交 平
台。高亭宇表示：“很荣幸能够
成为北京冬奥会中国代表团的
旗手。主场作战，本就是让人极
度兴奋的一件事情，而旗手的身
份则更能让我充满力量。这也
是我一直梦寐以求的一个角
色。我一定不会辜负这份信任，
会争取在赛场上展现出自己最
好的一面。”赵丹则写道：“当我
听到自己成为北京冬奥会中国
代表团旗手这个消息时，我的内
心惊讶不已，深感荣幸。能够在
主场参加冬奥会，已经让我觉得
自己很是幸运，如今又多了一个
身份，让我更感到身上的责任感
与使命感。我一定会珍惜组织
给予我的这份信任，激发出内心
的巨大潜能，争取在赛场上展现
出最好的自己。”

羊城晚报记者 苏荇
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“无障碍”，如何迭代升级？

冬奥村里“年味”浓 中国短道速滑队训练直击

北京冬奥会开幕式中国体育代表团旗手公布
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中国运动员在短道速滑训练中 新华社发

羊城晚报讯 记者苏荇报
道：为了让在穗群众度过欢乐祥
和、健康安全的新春佳节，广州
市体育局加大体育场馆开放数
量和延长开放时间。

据不完全统计，广州市属及
区属 30余家公共体育场馆绝大
部分从正月初二开始部分时段
开放，正月初三开始全面正常开
放，还有 110 余家社会体育场馆
正常开放。

为让在穗群众春节过得“有
色彩、有年味”，广州市各开放场
馆想方设法提供更多活动内容，
既有足球、篮球、网球、门球、乒
乓球、羽毛球等热门项目，也有
轮滑、攀岩、健身舞蹈、健身路径
等新项目。广州市体育局还与
当地电视台合作，从1月31日至
2月 6日 19时播出《为群众办实
事，在家过年多运动》系列节目，
开展“广州市全民健身中心太极
拳八段锦培训班”和“贺新春，迎
冬奥，群体通邀你一起云健步”
主题活动及匹克球推广等。

广州市、区两级体育行政部
门高度重视场馆开放期间的安
全管理和疫情防控工作，组织专
业力量，采取有效措施，检查排
查一切存在的安全隐患；按照

“谁开办、谁负责”的原则，认真
落实预约、错峰、限流等疫情防
控措施，加强场馆消杀检查，为
在穗过年群众提供一流的体育
健身服务。

当梅德韦杰夫回球失误，球
网对面的纳达尔立即将球拍一
丢，双手捂脸作难以置信状，享
受着罗德·拉沃尔球场现场球迷

的 山 呼 海 啸 。 昨 日 ，在
2022 澳大利亚网球公开
赛男单决赛中，年近36岁
的纳达尔历经近五个半小
时的苦战，在先输两盘的
情况下上演“让二追三”的
好戏，以 3 比 2 逆转俄罗
斯选手梅德韦杰夫，拿到
个人第21个大满贯冠军。

经此一役，纳达尔创
造了属于自己的历史。在
此之前，纳达尔和费德勒、
德约科维奇均拿到 20 个
大满贯冠军，共享“拿到大
满贯冠军最多的男运动
员”的头衔，而在昨晚过
后，红土天王已将两名竞
争对手暂时甩至身后，成
为三巨头中的巨头。

世界男子网坛还有比
纳达尔更为坚韧的运动员
吗？在这场注定将被载入
史册的大满贯决赛中，纳
达尔一度站到悬崖边上。
前两盘，近期状态火热、去
年在美网终结了小德 21

冠梦想的梅德韦杰夫状态极佳，
超高的一发进球率让纳达尔疲
于应对，而“纳豆”仅有五成的
一发成功率，显然不足以和俄罗

斯强手抗衡。
2 比 6，6 比 7（5），纳达尔

连丢两盘，此时胜利的天平已
向梅德韦杰夫倾斜。毕竟梅德
韦杰夫年轻纳达尔 10 岁，更何
况澳大利亚的硬地不是纳达尔
的 福 地（在 此 之 前 仅 一 次 夺
冠）。 但 纳 达 尔 毕 竟 是 纳 达
尔，即便已过职业生涯的巅峰
期，但依旧是那个拥有着钢铁
般意志的战神。

面对着对胜利已有不少想
法的梅德韦杰夫，纳达尔反而打
得愈发坚决，一发得分率稳步提
升，同时频频用正手强攻给对手
制造压力。而看到胜利曙光的
梅德韦杰夫显然背上了心理包
袱，第三盘两次漫不经心的失误
让纳达尔抓到了机会。连续两
个 6比 4，纳达尔将两人拉回到
了同一起跑线。

两人在随后的比赛中陷入
拉锯战，而纳达尔是更善于打相
持球。平心而论，两人在这场决
赛中的进攻意识都不强，但在防
守方面都几乎滴水不漏。顶过
了体能瓶颈期的纳达尔在经验
方面占了上风，而被连追两盘的
梅德韦杰夫则有些乱了阵脚。
在最关键的决胜盘，率先破发的

纳达尔虽然错过了首个发球胜
赛局，但随即在第九局再次破
发，并在自己的第二个发球胜赛
局把握住机会，干净利落地连下
4分。

在颁奖典礼上，曾经长发飘
飘的少年多了几分沧桑，但纳达
尔的笑容灿烂得一如年轻时模
样。“很荣幸能成为这个时代网
球运动的一分子，并与费德勒和
德约科维奇分享许多的荣耀。
但就我个人而言，能够打网球比
21冠更重要”。

13 年前，22 岁的纳达尔首
次在墨尔本问鼎，那时只是被称
为“天才少年”；13年后，35岁的
拉法上演王者归来，早已是荣誉
等身。从初出茅庐到名震江湖，
墨尔本的蓝色场地见证了纳达
尔辉煌的职业生涯。21座冠军
奖杯，解锁双圈大满贯成就，成
为历史第一人，这是纳达尔昨晚
在墨尔本取得的成就。

更重要的是，纳达尔冲击更
高目标的脚步还未止步。“世界
男子网坛处于新老交替期”早已
是老生常谈，但从目前的情况来
看，属于三巨头的时代还远未到
结束的时候。

羊城晚报记者 郝浩宇

羊城晚报讯 记者苏荇、实
习生吴之行报道：昨晚，2022女
足亚洲杯 1/4 决赛在印度孟买
进行。中国队凭借王霜的一射
两传、王珊珊和唐佳丽各打进一
球，以 3 比 1 战胜越南队，在跻
身四强的同时也拿到2023年澳
大利亚&新西兰女足世界杯的
入场券。

由于两队实力上存在差距，
意在练兵的中国队进行了阵容
调整。门将位置由朱钰替换赵
丽娜，前两场替补出场的唐佳丽
进入首发名单，上一场表现出色
的李梦雯首发登场，阵型换成了
4-4-2。

上半时，虽然中国队在数据

上占据优势，但是整体打得比较
乱，尤其在传导球和控制失误方
面仍需继续调整。第 11 分钟，
越南队利用杨莉娜禁区内解围
的失误，由阮氏雪蓉首开记录。
此后中国队心态明显受到影响，
几次传控都以失误告终。第24
分钟，王珊珊在禁区内卡住防守
球员传中，王霜抢点扳平比分，
两队以1比1结束上半时。

下半时，中国队队员不断上
抢，利用身体优势牢牢掌握着比
赛节奏，两分钟内连进两球：第
51分钟，王霜禁区外挑传，王珊
珊停球转身射门一气呵成；第
52分钟，王霜送出直塞，唐佳丽
抽射得分。3比1的比分一直维
持到终场。

虽然顺利进入四强，各项数
据也全面占优，但从比赛内容来
看，中国队没能达到预期目的。
上半时杨莉娜的一次低级失误
令对手率先破门。下半时李梦
雯又曾手球“送点”，若不是越南
队队员打中门楣，比赛结果还很
难说。

对于中国队而言，这是一场
应该好好总结的比赛。下一轮
面对日本队，虽然对方实力近年
有所下滑，但整体实力不容小
觑。中国队需减少失误并解决
开局慢热的问题。

穗百余家体育场馆
春节期间照常开放

王霜带球突破 图/视觉中国

澳网·焦点

“让二追三”逆转梅德韦杰夫夺下第21冠——

纳达尔成为历史第一人
一射两传，王霜显风采
中国队战胜越南队晋级四强并获世界杯入场券

女足亚洲杯

纳达尔捧杯庆祝 新华社发


